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21–22 апреля 2016 года на 
базе Ярославского государ-

ственного педагогического уни-
верситета им. К.Д. Ушинского 
прошла I Международная научно-
практическая конференция «Му-
зыкальная культура и образова-
ние: инновационные пути разви-
тия». Проведенная по инициа-
тиве преподавателей кафедры 
теории и методики музыкально-
художественного воспитания уни-
верситета, она стала событием 
в истории музыкальной культуры 
и музыкального образования Ярос-
лавского края. И не только пото-
му, что состоялась впервые в та-
ком формате, но и потому, что в 
ней приняли участие как педаго-
ги высшей школы и Ярославского 
музыкального училища (колледжа) 
им. Л.В. Собинова, так и учите-
ля музыки общеобразовательных 
школ, преподаватели и предста-
вители сферы дополнительного 
образования детей. В этом фак-
те, на наш взгляд, сокрыта боль-
шая ценность прошедшего ме-
роприятия, потому что только 
в диалоге теоретиков и практи-
ков, высшей школы и педагогиче-
ского сообщества, в уважении по-
зиций друг друга мы можем найти 
правильное решение по многим 
актуальным вопросам музыкаль-
ного образования. 

Сегодня наш собеседник – 
председатель оргкомитета про-
шедшей в Ярославле I Междуна-
родной конференции «Музыкаль-
ная культура и образование: инно-
вационные пути развития», док-
тор педагогических наук, доцент 
и основатель кафедры теории и 
методики музыкального воспита-
ния ЯГПУ им. К.Д. Ушинского Боч-
карева Ольга Васильевна. 

– Ольга Васильевна, про-
шедшая конференция оставила 

много хороших впечатлений, и 
нам сегодня хотелось бы погово-
рить о них. Но сначала немного 
истории. Конференции предше-
ствовал долгий и трудный путь 
становления системы высше-
го музыкально-педагогического 
образования в Ярославле, от-
разивший многие проблемы 
развития этого направления 
в рамках отечественной науки 
и музыкально-педагогической 
практики. Судьба распоряди-
лась так, что Вам пришлось от-
крывать на базе университета 
новую специальность «Музы-
кальное образование». Как это 
происходило?

– Данная специальность в на-
шем вузе была открыта в 2000 
году. Этому событию предше-
ствовала большая подготовитель-
ная работа по сбору документов 
для лицензирования специально-
сти «Музыкальное образование». 
И сейчас хочется вспомнить о тех 
людях, кто помогал в этой рабо-
те. Это наши коллеги из МГПУ 
им. В.И. Ленина: профессор, док-
тор педагогических наук Э.Б. Аб-
дуллин и профессор, доктор пе-
дагогических наук Е.Н. Николае-
ва. В Ярославле большую заинте-
ресованность и помощь в откры-
тии данной специальности ока-
зала методист по музыке Инсти-
тута развития образования Ярос-
лавской области Г.Е. Абрамова. 
Первоначально идея открытия но-
вой специальности мыслилась как 
идея непрерывного профессио-
нального музыкального образова-
ния в сотрудничестве двух орга-
низаций: ЯМУ им. Л.В. Собинова 
и ЯГПУ им. К.Д. Ушинского, одна-
ко ведомственная разобщенность 
двух организаций, находящихся в 
подчинении Министерства культу-
ры и Министерства образования, 

не позволила осуществить заду-
манное в полном объеме. Хочется 
вспомнить также преподавателей 
ЯМУ им. Л.В. Собинова и Ярослав-
ского государственного театраль-
ного института, которые плодот-
ворно сотрудничали с кафедрой 
теории и методики музыкально-
художественного воспитания. Сре-
ди них заслуженный работник 
культуры РФ А.С. Баженов, заслу-
женный работник культуры РФ, 
профессор ЯГТИ, член Союза ком-
позиторов России И.А. Бродова, 
заслуженные работники культу-
ры РФ А.И. Безухов, М.Э. Безухо-
ва, Т.В. Вантеева, Г.А. Левашова, 
Н.А. Минакова, В.А. Тришин и др.

– Ярославль, как известно, не 
консерваторский город. И хотя 
здесь работает много музыкаль-
ных школ, есть музыкальное 
училище, многочисленные по-
пытки открыть в городе консер-
ваторию не увенчались успехом. 
Насколько открытие музыкаль-
ной специальности при педагоги-
ческом университете оказалось 
правильным решением? 

– Проблему подготовки квали-
фицированных кадров на уровне 
региона необходимо было сроч-
но решать, поэтому введение в пе-
дагогическом университете новой 
специальности «Музыкальное об-
разование» было воспринято пе-
дагогической общественностью с 
большим интересом. Вслед за оч-
ным отделением было открыто за-
очное, где повышали свою квали-
фикацию педагоги с большим ста-
жем, которые уже давно и целе-
направленно выбрали целью сво-
ей деятельности именно работу с 
детьми. У нас таких педагогов по 
Ярославскому краю было много, 
и они особенно были рады возмож-
ности получить высшее професси-
ональное образование. Сегодня 

Актуальные проблемы развития 
отечественного музыкального 

образования
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направленность их деятельности 
совпадает с тем современным со-
держанием образования, которое 
предлагает педагогический вуз. 
Возможно, было бы оптимально, 
если бы при консерваториях ра-
ботали педагогические факульте-
ты, как это уже было в истории му-
зыкальной педагогики. Но для ста-
новления новой образовательной 
системы потребуются годы, а де-
тей надо воспитывать сейчас, и 
не только в крупных городах, но и 
в глухой провинции, куда выпуск-
ники консерваторий, как правило, 
не едут. У нас ведь отменено рас-
пределение! Проблема еще состо-
ит в том, что сам образова-
тельный процесс массово-
го детского музыкального 
воспитания происходит в 
соответствии с правилами, 
особенностями и условия-
ми, которые диктует шко-
ла, и зачастую они диа-
метрально противополож-
ны тому, чему обучаются 
студенты консерваторий. 
Трудно сказать, как обсто-
ит дело в других россий-
ских регионах, но в Ярос-
лавском крае выпускни-
ков консерваторий, рабо-
тающих в общеобразова-
тельных школах, букваль-
но единицы. В основном 
это педагоги хоровых дис-
циплин, с большим педаго-
гическим стажем, которые 
получили высшее музыкальное об-
разование еще в советские време-
на. Поэтому мне кажется, что про-
граммы музыкальных факультетов 
педагогических вузов сегодня вос-
требованы, так как приближают 
студентов к реалиям будущей ра-
боты с детьми.

– Существует мнение, что 
цикл предметов для подготов-
ки учителей музыки в педаго-
гических университетах слиш-
ком перегружен предметами 
психолого-педагогического цик-
ла, и это происходит в ущерб 
предметам музыкальным. В свя-
зи с этим у студентов педагоги-
ческих вузов гораздо слабее му-
зыкальная подготовка, чем у вы-
пускников консерваторий.

– Я считаю, что все области 
знаний просто невозможно по-
стигнуть. Надо ставить приорите-
ты. Есть ведь у нас учителя, а есть 
ученые. У них – разное образова-
ние, и никто, обратите внимание, 

не берется их сравнивать, потому 
что каждый учится для своего вида 
деятельности. Поэтому мне непо-
нятно, почему такое сравнение по-
стоянно происходит в нашей сфе-
ре. В музыке очень важен талант, 
как, собственно, и в педагогике. У 
нас тоже есть настолько талантли-
вые студенты, что после получе-
ния высшего педагогического об-
разования находят себя в концерт-
ной деятельности и успешно там 
существуют. Например, многие из 
наших выпускников работают в хо-
ровой капелле «Ярославия» об-
ластной филармонии и с успехом 
гастролируют. А есть «педагоги от 

бога», которые находят удовлетво-
рение от своей деятельности толь-
ко в работе с детьми, и им не нужна 
сцена, главное – чтобы рядом все 
время были счастливые и улыба-
ющиеся детские лица. К педагогу-
музыканту государство предъявля-
ет в настоящее время очень много 
требований. Хорошее психолого-
педагогическое образование, в до-
полнение к музыкальному, про-
сто необходимо и, прежде всего, 
для понимания ребенка и процес-
сов обучения, воспитания и раз-
вития. Специалисты знают, сколь-
ко у нас не состоявшихся судеб на-
чинающих музыкантов, и это прои-
зошло по вине педагогов, которые 
были прекрасными исполнителя-
ми, но очень слабо разбирались в 
психофизиологических особенно-
стях детского возраста, а потому 
не смогли заинтересовать ребенка 
музыкой. Что происходит с таки-
ми детьми, мы все прекрасно зна-
ем – они оставляют музыкальные 

занятия, а часто получают психо-
логические травмы на всю жизнь.

– За эти годы кафедра тео-
рии и методики музыкального 
образования и воспитания ЯГПУ 
им. К.Д. Ушинского выпусти-
ла немало специалистов. Реши-
ло ли открытие новой специаль-
ности проблему качества музы-
кального воспитания в общеоб-
разовательных школах Ярослав-
ского края? 

– К сожалению, факты – упря-
мая вещь, и хотя многие школы в 
настоящее время обеспечены ква-
лифицированными кадрами, но до 
сих пор существуют школы в Ярос-

лавской области, особен-
но в глубинке, где учите-
лями музыки работают не 
специалисты, а учителя-
предметники. Такое поло-
жение, кстати, существует 
в школе и с учителями дру-
гих предметов, не только с 
музыкантами и не только 
в Ярославле. Решить эту 
проблему, на мой взгляд, 
сможет только возвраще-
ние распределения, как 
это было ранее. 

Другой вопрос – о качест-
ве преподавания. Не умол-
кают разговоры о «про-
седании» массового му-
зыкального воспитания в 
школе, и причиной назы-
вают недостаточную ка-
дровую подготовку. На мой 

взгляд, такие разговоры отчасти 
несостоятельны. Думаю, что пер-
вопричина этого явления – устрой-
ство школьной системы, где музы-
ка в иерархическом ряду школь-
ных предметов по-прежнему на-
ходится на последних ролях. Урок 
музыки ведь давно уже пытаются 
сделать школьным предметом, по-
хожим на другие. Но за один час 
в неделю решить проблему подго-
товки музыкально грамотной пу-
блики и любителей музыки вряд 
ли удастся. Многие музыканты по-
нимают, что это нереально, поэто-
му ниша массового музыкально-
го образования до сих пор явля-
ется самой незаполненной. Моло-
дым специалистам хочется само-
реализации, а в рамках сложив-
шейся школьной системы это осу-
ществить очень трудно. 

Подобное наблюдалось также и 
в хорошие для системы времена – 
в период проведения реформы об-
щего музыкального образования, 

Ольга Васильевна Бочкарева
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инициатором и идейным вдохно-
вителем которой был Д.Б. Каба-
левский. Когда стартовала эта ре-
форма в Ярославском крае, учи-
теля музыки очень вдохнови-
лись, как-то объединились в жела-
нии не просто работать, а творить 
учебно-воспитательный процесс. 
У нас было много прекрасных учи-
телей музыки и с музыкально-
педагогическим образованием, и 
с консерваторским, но рамки шко-
лы многим не позволили реализо-
вать весь свой творческий потен-
циал. Вспомним, что говорил об 
этом сам Дмитрий Борисович, ана-
лизируя результат многолетних 
экспериментов внедрения в прак-
тику новой программы по музыке. 
У него не было удовлетворенности 
от ее практической реализации, 
он всегда считал, что урок музы-
ки должен быть уроком искусства, 
а не школьным предметом, и осо-
бенно подчеркивал, что необходи-
мо поднять на новый, теоретиче-
ски более осознанный и практи-
чески более результативный уро-
вень всю систему общеобразова-
тельной школы. Думаю, что Дми-
трий Борисович был в этом глубо-
ко прав. Он хотел, чтобы в школу 
пришло искусство, но этого пока 
не получается. Сегодня, например, 
с введением Федеральных госу-
дарственных стандартов, дети ста-
ли на уроках музыки больше пи-
сать и меньше общаться с живой 
музыкой. Как изменить подобную 
ситуацию? Выход вижу только в 
том, чтобы у ребят было как можно 
больше альтернативных возмож-
ностей для живого общения с ис-
кусством: собственного музициро-
вания, хорового пения. Необходи-
мо активнее развивать детское му-
зыкальное творчество не только в 
музыкальных школах и школах ис-
кусств, но и в структурах дополни-
тельного образования школьников, 
в рамках сетевого сотрудничества 
с общеобразовательными школа-
ми. У нас в Ярославской области 
есть прекрасные примеры такой 
деятельности, несмотря на то, что 
организовать это достаточно слож-
но. Очень мешает ведомствен-
ная разобщенность педагогов по 
сферам образования и культуры. 
Да и сами школы не очень актив-
ны в желании расширять сферу 
музыкального влияния на учащих-
ся, вступать в диалог со структура-
ми дополнительного музыкального 
образования детей. 

– Что Вы думаете о системе не-
прерывного образования в Ярос-
лавском регионе? Отслеживает 
ли кафедра педагогическую судь-
бу своих выпускников? 

– Первыми нашими студентами 
были выпускники ЯМУ им. Л.В. Со-
бинова, которые принимались 
на сокращенный срок обучения. 
Мы гордимся первыми своими вы-
пускниками. Некоторые из них 
успешно занимаются научными ис-
следованиями. Д.Ю. Густякова за-
щитила кандидатскую диссерта-
цию по искусствоведению на тему: 
«Классический оперный текст в 
современной культуре: «Пико-
вая дама» П.И. Чайковского», 
Е.В. Карпычева защитила диссер-
тацию на тему: «Обучение будуще-
го учителя основам функциональ-
ной культуры речи» по филологии. 
А.А. Харчев работает зам. дирек-
тора в ЯМУ им. Л.В. Собинова и 
одновременно возглавляет творче-
ский коллектив – ансамбль гитари-
стов, который с успехом выступа-
ет не только в Ярославле, но и за 
пределами области. 

Специальность «Музыкаль-
ное образование» востребована 
не только учителями музыки, но и 
педагогами ДМШ. Многие студен-
ты ЯМУ им. Л.В. Собинова и сегод-
ня продолжают свое образование в 
педуниверситете на специальности 
«Музыкальное образование», а по-
том успешно работают в разных на-
правлениях музыкальной педагоги-
ки. Хочу напомнить и Вам, Светлана 
Ивановна, что Вы – тоже наша вы-
пускница, и поблагодарить Вас за 
сотрудничество, за участие в кон-
ференции, за Ваших замечатель-
ных детей, которые с удовольстви-
ем занимаются на блокфлейтах в 
культурно-образовательном центре 
«ЛАД» г. Ярославля. Думаю, Вы со 
мной согласитесь, что эксперимен-
тальная программа «Мелодия здо-
ровья», которая была представле-
на Вами на конференции, нацелен-
ная не только на музыкальное вос-
питание, но и сохранение здоровья 
детей, очень актуальна и востребо-
вана в настоящее время. 

– Ольга Васильевна, а теперь 
поговорим подробнее о I Меж-
дународной конференции «Му-
зыкальная культура и образова-
ние: инновационные пути разви-
тия» в Ярославле. Чем именно 
она Вам запомнилась?

Хочется, прежде всего, отме-
тить большое число участников, 

разнообразие тематики и хорошее 
качество докладов. В работе I Меж-
дународной научно-практической 
конференции «Музыкальная куль-
тура и образование: инновацион-
ные пути развития» приняли уча-
стие более 70 представителей раз-
личных регионов России, ближне-
го и дальнего зарубежья. Среди 
наиболее активных участников не-
обходимо отметить представите-
лей из следующих городов: Вла-
димира, Вологды, Калуги, Кемеро-
ва, Краснодара, Москвы, Петроза-
водска, Ростова, Саранска, Ярос-
лавля и многих других. Тематика 
конференции привлекла внимание 
и участников из стран ближнего и 
дальнего зарубежья: Белоруссии, 
Германии, Казахстана, Сербии, 
Украины и др. Работа конферен-
ции определялась следующими 
направлениями: теория и методо-
логия музыкально-педагогического 
образования, научные исследова-
ния в сфере музыкальной культу-
ры и образования: современные 
проблемы, актуальные вопросы; 
профессиональные и психолого-
педагогические проблемы подго-
товки учителя музыки; реализация 
стандартов ФГОС на уроке музыки; 
современные достижения в допол-
нительном художественном обра-
зовании детей; новые информаци-
онные технологии в музыкальном 
образовании. 

– Какие выступления, по Ва-
шему мнению, были особенно 
интересными и актуальными?

– Содержательные доклады 
на пленарном заседании пред-
ставили наши коллеги из Волог-
ды. Т.П. Брова, заведующая ка-
федрой пения и музыкального об-
разования, кандидат педагогиче-
ских наук, профессор Вологод-
ского государственного универ-
ситета раскрыла феномен худо-
жественного резонанса, который 
ярко проявляется в полихудоже-
ственной деятельности студен-
тов, ориентированной на установ-
ление взаимосвязи музыки с дру-
гими видами искусства. Интерес 
вызвала идея о переносе призна-
ков одного вида искусства на дру-
гой в процессе анализа их инто-
национных особенностей, кото-
рая способствует осмыслению об-
разного содержания произведе-
ния. И.В. Субботина, кандидат пе-
дагогических наук, доцент Воло-
годского государственного уни-
верситета, проанализировала 
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проблемы педагогической под-
держки профессионального разви-
тия сту дента-музыканта в контек-
сте личностно-ориентированного 
образования, подчеркнув при этом, 
что преподаватель вуза формиру-
ет у студента готовность к профес-
сиональному саморазвитию, диа-
логу, рефлексивной позиции при 
решении педагогических задач.

– Каковы Ваши научные инте-
ресы и какую проблему вынес-
ли Вы для обсуждения на кон-
ференции? 

– Мой доклад на конферен-
ции был посвящен теме: «Диа-
лог как методология музыкально-
педагогического образования». 
Мне хотелось поднять пробле-
му философского осмысления 
музыкально-педагогической дея-
тельности, связанной с понимани-
ем онтологической сущности лич-
ности, с механизмом саморазви-
тия; совместным бытием с «Дру-
гим» (общество, другой человек, 
внутреннее «я»); акмеологиче-
ским восхождением личности в 
диалоге с культурой и искусством. 
В докладе отмечалось, что искус-
ство – это сердцевина человече-
ской психики, это идеальное про-
странство становления и разви-
тия человека. Искусство диало-
гично, так как в каждом произве-
дении искусства существует об-
раз человека, и только в общении 
с подлинным искусством человек 
становится Человеком.

– Среди участников конфе-
ренции были представители 
дальнего и ближнего зарубежья. 
Это для Вас было неожиданно, 
или предсказуемо, и какие во-
просы музыкальной педагоги-
ки волнуют наших зарубежных 
коллег? 

– Скорее неожиданно. Было 
интересно познакомиться с 
учеными-музыкантами Сербской 
академии наук и искусств г. Бел-
града, которые представили ин-
тересные доклады на конферен-
цию. Н.Б. Мосусова, музыковед, 
исследователь и историк танца, 
научные интересы которой груп-
пируются вокруг истории музыки 
славянских стран, истории оперы 
и балета, утверждает, что нельзя 
преподавать европейскую исто-
рию музыки без прочного овладе-
ния музыкальной теорией и тео-
рией народного творчества. Ав-
тор считает, что студентам, изуча-
ющим предмет «история музыки», 

надо вслушиваться в звучание са-
мой музыки, именно это и есть са-
мая главная мысль и цель иссле-
дования. Милена Петрович и Вера 
Миланкович представили доклад 
на тему: «Интегрированные му-
зыкальные занятия в современ-
ной музыкальной педагогике: от 
движения к мюзиклу». Они счита-
ют, что движение в музыке по на-
бору определенных параметров 
способствует более полной инте-
грации музыки и понимания эле-
ментов музыкальной структу-
ры (пульс, темп, характер, метр, 
ритм, мелодия, динамика, арти-
куляция). Студенты эффективно 
учатся, когда музыкальное содер-
жание их обучения представлено 
в интеграции прослушивания, пе-
ния, игры, движения (танца), речи. 
Такой подход, по мнению ученых, 
объединяет все сенсорные систе-
мы, все чувства, которые активи-
зируют и интегрируют различные 
аспекты обучения. Елена Йовано-
вич, доктор этномузыкологии раз-
мышляла о роли вокального пе-
дагога в сохранении навыков тра-
диционного пения в наше время. 
Обобщая опыт проведения фести-
валей в городе Тополи (централь-
ная Сербия) с 2011 по 2015 гг., ав-
тор считает, что народная песня 
несет богатый жизненный опыт. 
Ученой выявлены основные под-
ходы к изучению и исполнению 
народных песен Сербии: этни-
ческий, музыковедческий, прак-
тический. Интересно было озна-
комиться и с основными метода-
ми работы, направленными на со-
хранение традиций в исполнении 
сербских народных песен молоды-
ми певцами. 

– Каков, на Ваш взгляд, 
вклад педагогов кафедры те-
ории и методики музыкально-
художественного воспитания и 
образования ЯГПУ им. К.Д. Ушин-
ского в решение проблем музы-
кального образования в Ярос-
лавском крае?

– За годы деятельности наша 
кафедра выпустила много хоро-
ших специалистов, которые пре-
красно работают с детьми, и не 
только Ярославского края. Я счи-
таю, что это произошло благода-
ря тому, что на кафедре собрались 
опытные квалифицированные пе-
дагоги, неравнодушные к своему 
делу. В настоящее время на кафе-
дре работают: кандидат искусство-
ведения, профессор Г.А. Гайсин, 

кандидат педагогических наук, до-
цент Л.П. Новикова, кандидат ис-
кусствоведения, зав. кафедрой 
А.В. Плохов, кандидат педагогиче-
ских наук, доцент О.М. Фалетрова, 
старшие преподаватели Ю.Б. Во-
легова, Е.В. Козырева и П.А. Рос-
лова. 

Два года назад по инициати-
ве доцента О.М. Фалетровой была 
открыта магистерская программа 
«Музыкотерапия» по направлению 
«Психолого-педагогическое обра-
зование». В этом году были успеш-
но защищены первые магистер-
ские диссертации.

Хочется рассказать и об успе-
хах нашего студенческого хора, ко-
торым руководит Ю.Б. Волегова. 
Хор и вокальный ансамбль при-
нимает участие в региональных, 
всероссийских и международных 
фестивалях и конкурсах. К при-
меру, только в этом году хор по-
лучил диплом лауреата II степе-
ни II Международного конкурса 
вокально-хорового искусства «По-
ющее Белогорье», диплом лауреа-
та XI Международного фестиваля 
студенческих и академических хо-
ров «Веснушка». 

Кафедра сотрудничает с базо-
выми общеобразовательными 
шко лами города Ярославля, где 
студенты проходят педагогиче-
скую практику. Учителя музыки, 
Т.Ю. Метелькова, О.Г. Курмашова, 
Е.В. Смирнова – это мастера, ко-
торые передают свой опыт нашим 
студентам. 

– Каким Вы видите высшее 
музыкально-педагогическое обра-
зование в России в будущем? 

– Я думаю, что необходимо 
функционирование обеих струк-
тур: консерваторий – как ступени 
высшего профессионального му-
зыкального образования, педа-
гогических университетов – как 
ступени высшего музыкально-
педагогического образования, 
поскольку предмет «Музыка» су-
ществует в государственном об-
разовательном стандарте обще-
образовательной школы. Но хо-
телось бы, чтобы они сосуще-
ствовали в диалоге, взаимопо-
нимании и сотрудничестве друг 
с другом. И особенно по такому 
сложному вопросу, как подготов-
ка педагогов-музыкантов для ра-
боты с детьми.

Беседовала
Светлана Кузнецова




